

eine Laterne erhalten hatte. So traten wir in eine unterirdische Kasematte, wo gegen siebenzig eiserne Kanonenrohre nebeneinander lagen.

„Das sind die Opfer des Eisenwurms!“ sagte der Artillerieoffizier mit dumpfer Stimme, und als wir uns mit den Laternen den Kanonenrohren näherten, bemerkte ich, daß in jedem Auge der Herren eine Träne glänzte.

„Wieviele sind es?“ fragte ich, und meine Verwunderung stieg, als ich die Antwort erhielt: „Gestern waren es dreiundsechzig und heute sind acht neue Fälle dazugekommen!“ — Also einundsiebzig! —

Ich bückte mich, um die Sache genauer zu betrachten. Und, meine Herren und Freunde! ich fühlte bei dem Anblick, der sich mir darbot, einen Schauer durch meine Adern rinnen. — Was mußte ich sehen?! —

Sämtliche Geschütze waren in verschiedenem Grade wurmstichig! — Die zuletzt ergriffenen zeigten nur hie und da einzelne kleine runde Löcher, wie ein wurmstichiger Apfel, aber bei den älteren waren die Verheerungen, welche der Eisenwurm angerichtet hatte, wahrhaft entsetzlich.

Bei etlichen folgte Loch an Loch, und das am ärgsten ergriffene war so durchlöchert, daß es genau wie ein kolossaler Badeschwamm von Eisen ausah — und, wenn man mit einem Hammer an dem zerfressenen Rohre klopfte, fiel pulverförmiger schwarzer Eisenstaub heraus.

Erst war ich selber sprachlos, dann fragte ich nach den näheren Umständen und hörte, daß man vor vier Wochen etwa das erste von dem Wurm angefressene Kanonenrohr entdeckte, — dann hatte die Zahl der wurmstichig gewordenen Geschützröhren von Tag zu Tag zugenommen. Indessen konnte noch niemand einen von den offenbar vorhandenen Eisenwürmern zu sehen bekommen! Sie werden begreifen, daß ich nun vor allen Dingen überlegte, was zu tun und wie das Weiterumsichgreifen der Misere zu verhindern möglich sei.

Beinahe unbegreiflich schien es mir, daß noch nichts zur Vernichtung der Eisenfresser geschehen! — Die Weseler Herren waren durch diese unerhörte Kalamität so bestürzt, daß sie noch gar nicht an die Möglichkeit gedacht hatten, die schädlichen Bestien zu töten! — Als ich nun vorschlug, durch Ausglühen dies zu erreichen, fiel mir der Kommandant voller Entzücken um den Hals.

Sofort wurde eine Art Hochofen erbaut, und als der Bau derselben nach drei Tagen beendet, waren bereits weitere elf Geschütze angefressen — also zwieundachtzig!